



## EDITORIAL

### Formación en radiología vascular intervencionista. ¿Una carrera de obstáculos? <sup>☆, ☆☆</sup>

### Training in vascular and interventional radiology. An obstacle race?

El pasado mes de mayo ha tenido lugar en La Coruña el XXX Congreso Nacional de nuestra Sociedad. En los cursos de formación se abordó un tema que creemos que nos preocupa a todos, con el título «Quiero ser Radiólogo Intervencionista. ¿Cómo lo hago?». Allí se expresaron las preocupaciones sobre un tema crucial para nosotros que es la formación como Radiólogos Vasculares Intervencionistas durante la especialidad.

Comentamos nuestras experiencias en formación, el por qué y el cómo habíamos conseguido trabajar como radiólogos vasculares y todos coincidimos en las muchas dificultades que tuvimos. Los que formábamos la mesa habíamos accedido de la forma más dispar a la Radiología Vascular e Intervencionista, pero en todos el denominador común era que, de forma más bien entusiasta y saltando toda serie de obstáculos, habíamos conseguido trabajar en aquello que más nos gustaba. Coincidíamos también en que echábamos en falta una formación reglada dentro de un marco legal de la especialidad y esto derivaba en deficiencias al finalizar el MIR. Todos estos inconvenientes los habíamos solucionado cada uno de nosotros de manera distinta, muchas veces a costa de esfuerzos personales y con poco apoyo institucional.

La formación en Radiología Vascular e Intervencionista no puede ser «un valor añadido» a la Radiología, sino que es una

necesidad en sí misma con una implicación cada vez mayor en la toma de decisiones clínico-quirúrgicas en los hospitales.

La troncalidad en radiología nos llena de mayor incertidumbre, ya que la formación en conocimientos intervencionistas parece estar incluida en las diferentes rotaciones durante el MIR, lo que da la impresión de en que no tiene entidad propia.

Estamos todos de acuerdo en que la Radiología Vascular e Intervencionista es una sección, más de un Servicio de Radiología y que, como en el resto de la secciones, tiene que responder a las necesidades que plantea el hospital, tanto si es un hospital con todas las especialidades y gran número de camas, como si nos referimos a Hospitales de menor tamaño o hablamos de Hospitales Comarcales. En todos tenemos nuestra función y no se debe excluir nuestro papel, siendo el principal requerimiento para que esto sea posible que estemos bien formados.

Los procedimientos mínimamente invasivos que realizamos los radiólogos intervencionistas, no sólo no desaparecerán sino que cada vez se realizarán en mayor número y si los radiólogos no estamos capacitados para hacerlos, las demás especialidades los asumirán como propios y habremos perdido una parte fundamental de nuestra especialidad.

Dentro de la Sociedad Española de Radiología Médica (SERAM) existe la Sección de Formación Pre y Posgrado en Radiología (FORA), que es un pilar fundamental dentro de la sociedad y que tiene un papel imprescindible. Ellos se definen como «la sección de la SERAM que aglutina a todos aquellos socios que estén implicados o interesados en temas de formación de la Radiología, ya sea en el ámbito universitario, de formación MIR o de formación continuada». Creemos que han de tener un papel cada vez más destacado dentro de la SERAM y de hecho han comenzado una serie de artículos en la revista RADIOLOGÍA que creemos son de máximo interés<sup>1,2</sup>. Sociedades científicas como la SERAM deben proporcionar a sus miembros el soporte necesario para la formación durante la residencia y para la formación

<sup>☆</sup> Si usted quiere comentar, formular preguntas o criticar cualquiera de los aspectos de este editorial, puede hacerlo en la dirección de correo electrónico <http://www.editor-radiologia@seram.es> desde que reciba el número de la revista. Las respuestas se publicarán en la Web de la Sociedad Española de Radiología Médica (SERAM) a la vez que en la edición impresa de RADIOLOGÍA.

<sup>☆☆</sup> Los autores han participado en la Mesa «Quiero ser Radiólogo intervencionista. ¿Cómo lo hago?», en el pasado congreso de la SERAM 2010. **Moderadores:** M.D. Ferrer Puchol y A. Alonso Burgos. **Componentes:** M. Marini Díaz, J.J. Martínez-Rodrigo, L. Andreo Hernández, P. Bermúdez y E. Esteban Hernández.

continuada y progresiva. Esta formación debe originarse desde la SERAM y desde la Sociedad Española de Radiología Vascular e Intervencionista (SERVEI)<sup>3</sup> y ahora más que nunca unidos con la FORA, mediante la realización de cursos de actualización para sus miembros y la creación de documentos de consenso<sup>4</sup>.

Estamos experimentando un aumento en el número de radiólogos en formación que quieren dedicarse a la Radiología Vascular e Intervencionista, son jóvenes entusiastas que ven un futuro profesional prometedor. En los cursos de formación que organiza la SERVEI vemos con esperanza que aumenta el número de radiólogos jóvenes interesados en este trabajo. A estos compañeros les debemos ofrecer una buena formación y facilitarles su camino hacia la Radiología Vascular e Intervencionista desde los distintos ámbitos de la SERAM y tienen que encontrar en nuestras sociedades y en nosotros el vehículo que les facilite su aprendizaje para que cada vez seamos más y estemos mejor capacitados para nuestro trabajo.

## Bibliografía

1. Del Cura JL. Nueva serie de formación en Radiología. *Radiología*. 2010;52:1–2.
2. Morales Santos A, Del Cura Rodríguez JL, Vieito Fuentes X. Normativa de la formación del residente de Radiodiagnóstico: estatuto del residente y ley de especialidades. *Radiología*. 2010;51:58–66.
3. Martínez-Rodrigo JJ, Martí-Bonmatí L. Competencias profesionales: del conflicto a la oportunidad. *Radiología*. 2008;50:5–10.
4. Martínez-Rodrigo J, Martí-Bonmatí L, Segarra Medrano A, Muñoz Candela J, Hilario González J, Abadal Villayandre J, et al. Guías de certificación de la Sociedad Española de Radiología (SERAM) y la Sociedad Española de Radiología Vascular e Intervencionista

(SERVEI) sobre requerimientos y equipamiento en radiología vascular intervencionista. *Radiología*. 2007;49:381–7.

M.D. Ferrer Puchol, E. Esteban Hernández y Responsable de la vocalía de Radiología Vascular e Intervencionista del Congreso de la SERAM 2010  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital de la Ribera, Alzira Valencia, España*  
 Correo electrónico: [lolesferrer@ono.com](mailto:lolesferrer@ono.com)  
 (M.D. Ferrer Puchol).

A. Alfonso Burgos  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital Puerta de Hierro, Madrid, España*

M. Marini Díaz  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital Juan Canalejo, Coruña, España*

J.J. Martínez-Rodrigo  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital Dr Peset, Valencia, España*

L. Andreo Hernández  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital Marina Alta, Denia, Alicante, España*

P. Bermúdez  
*Radiología Vascular e Intervencionista, Hospital Parc Taulí, Sabadell, Barcelona, España*